

BOLETÍN No. 721 ->>

- Aún sin atender algunas demandas que dieron origen al movimiento.
- Neoliberalismo ha cooptado discursos sociopolíticos del México moderno.

A 103 años de la revolución mexicana, los discursos políticos y sociales que la impulsaron casi han desaparecido, y aunque durante los últimos años se ha retomado el tema revolucionario, cuenta con matices que se entrelazan con la ley del más fuerte en la economía: el neoliberalismo; comentó Luciano Ramírez Hurtado, historiador de la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

En entrevista, el también secretario de Investigación y Posgrado, del Centro de Ciencias Sociales y Humanidades, comentó que durante el periodo revolucionario armado y constitucional se presentaron múltiples consignas, como la de Francisco I. Madero por impulsar acciones de reestructuración política, la expropiación de tierras lideradas por Emiliano Zapata, y la de lucha por los derechos de obreros, campesinos y mineros por parte de Francisco Villa.

Sin embargo, los intentos por unificar esfuerzos hacia un proyecto de reconstrucción nacional se dieron hasta el periodo a cargo de Victoriano Huerta, quien promovió la defensa de la soberanía nacional a través de un porfirismo militarizado, y fue hasta con Venustiano Carranza que el discurso sobre “el poder al pueblo” retomó fuerza.

Ramírez Hurtado explicó que, con el paso de la Soberana Convención por diferentes estados de México, grupos revolucionarios y movimientos independientes analizaron si en el país se implementaría la forma de gobierno parlamentaria o constitucionalista, ésta última corriente fue la que ganó posición y dio paso a unas de las acciones más progresistas, el desarrollo de los artículos 3º, 27º y 130º de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, que estaban dedicados a la educación, la soberanía de los recursos del país, así como la regulación de las relaciones laborales.

Sin embargo, indicó el historiador de la UAA, no fue hasta el periodo presidencial de Lázaro Cárdenas que se gestaron cambios notables por los campesinos y obreros de zonas urbanas, como la Reforma Agraria, el derecho a la huelga y protección al sindicato; de los principales discursos que se buscaron impulsar desde la revolución armada y que poco a poco fueron corrompiéndose por ciertas situaciones y entidades.

De esta forma, el catedrático manifestó que el nacionalismo mexicano fue desapareciendo hasta la presidencia de Miguel de la Madrid, a través de la cual se impulsó el neoliberalismo, corriente que aún prevalece; mismo que opta por la prevalencia del capital financiero internacional sobre el local, lo cual soporta las compañías transfronterizas, la globalización y “la ley del más fuerte”.

Finalmente, Ramírez Hurtado indicó que a través de la historia de México se observa la presencia de múltiples consignas durante el periodo revolucionario, las cuales no han sido atendidas por completo, y deben ser analizadas en el contexto actual de un país inserto en el

neoliberalismo, con el fin de abonar al desarrollo integral de la sociedad.

